

TOUS ENSEMBLE POUR LA FAMILLE

Juin 2010—no 4

En ce temps de vacances, que Dieu bénisse toutes les familles!

Bonjour à chacune et à chacun de vous.

En mai j'ai eu la chance de participer au colloque *La famille au pluriel?*, un colloque international et interdisciplinaire présenté à Ottawa du 6 au 8 mai. Je crois que tous les participants ont su bien tirer profit des excellentes conférences et des ateliers pertinents qui ont été offerts pendant ces trois journées. La décision des organisateurs de présenter une approche interdisciplinaire nous a permis de constater les écarts mais aussi les convergences du regard de plusieurs disciplines sur la famille aujourd'hui. Les prochains bulletins vous permettront de mieux connaître l'essence de ces présentations. Notons que pour ce bulletin, nous vous présentons une partie de l'excellente conférence donnée par le professeur Xavier Lacroix, théologien de l'Université catholique de Lyon, marié et père de trois enfants.

Il me reste à vous souhaiter de belles vacances méritées afin d'être reposés pour la prochaine année pastorale qui sera bien remplie, j'en suis convaincu !

Bonnes vacances et bonne lecture!



Floraison

Certains disent qu'il revient à l'Église de garder et de transmettre le Dépôt.

De quel Dépôt s'agit-il ?

L'Église serait-elle une banque ?

N'est-elle pas un jardin cultivé et labouré avec passion et soins, où l'on ôte et jette patiemment ce qui est sec afin de permettre chaque année une plus grande et surabondante floraison ?

Bonne vacances et bonne floraison !

La famille et les médias de masse, Professeur Gaitano— Mexico City 2009



Dès sa première journée d'école, un enfant a déjà dans son sac à dos plus de 1800 scènes de violence vues dans les médias !

Le professeur Gaitano nous rappelle que les médias exercent de plus en plus une influence déterminante sur les familles et surtout sur les enfants. Les nouvelles technologies sont omniprésentes et leur croissance semble infinie. Mais il faut aussi nous rappeler que les médias influencent autant pour le bien que pour le mal. Le sociologue canadien Marshall MacLuhan nous rappelait, voilà plus de 40 ans déjà, que tout nouveau média introduit un plus mais aussi une perte dans la vie de sociétés.

Toutes les études montrent que le contenu des médias a une influence certaine sur les utilisateurs. Par exemple, des études montrent que dans les séries télévisées seulement 26% des familles sont des familles où les deux parents sont présents quand on sait que dans la réalité c'est plus de 60% des familles. Les comportements violents sont très présents (surtout pour ce qui est des jeux vidéos) et une étude réalisée en 2003 démontrait que 80% des émissions ont un contenu sexuel.

D'ailleurs cette proportion est la même pour la musique. Des chercheurs ont même démontré qu'il existe une corrélation, chez les jeunes de 12 à 17 ans, entre le contenu sexuel de la télévision et le nombre de jeunes filles enceintes!

Les mass médias montrent de façon exagérée la mort tout en banalisant à outrance la sexualité. Les informations qui sont présentées dans ceux-ci sont toujours en grande quantité mais avec, en général, peu de profondeur. Ceci fait en sorte que plusieurs jeunes perdent leur capacité d'abstraction et de discernement : ils n'ont plus de guides!

Mais tout n'est pas « mauvais » dans les médias. Les mass médias sont de puissants outils d'échange, d'informations et de formation. Il nous faut faire la différence entre ce qui, dans ceux-ci, est de l'ordre du dire et ce qui, malheureusement, est de l'ordre de la vente. Le problème est avant tout, non pas dans les mass médias eux-mêmes, mais dans le « cœur de l'homme » où chacun de nous choisissons comment les utiliser. Je rajouterais à la conférence du professeur Gaitano, quel est le rôle des parents dans l'éducation au discernement de leurs enfants? Comment les aide-t-on à bien utiliser les mass médias?

Le professeur nous rappelle, en conclusion, que dès sa première journée d'école, l'enfant a déjà dans son sac à dos, plus de 1800 scènes de violence qu'il a vues dans les médias! En tant que famille il faut y penser et chercher quel est le meilleur discernement pour nos enfants!



Présentation d'un mouvement ou d'une communauté

Cette section vous appartient. Nous attendons vos textes !

Une prière pour nos familles

En guise de prière cette pensée d'un cardinal qui a toujours été amoureux des familles

À l'intérieur du foyer, nous avons à cultiver surtout les « vertus non musclées », c'est-à-dire l'amour, la patience, la longanimité, la fidélité, la joie, le pardon, le contrôle de soi.

Toutes vertus et attitudes de cœur qui ne font pas de bruit mais qui sont les véritables caractéristiques, la véritable spécificité de la famille chrétienne.

Et ces vertus « non musclées » sont extrêmement importantes pour le monde et pour l'Église.

C'est la force tranquille de l'Évangile, et elle est irrésistible.

Cardinal Godfried Danneels



Invitation aux événements

On se reparle en septembre !

Jean Vanier en vidéo au colloque sur l'euthanasie et le suicide assisté (Ottawa mars 2010)



Nous vivons dans une société compétitive où tout le monde doit être parfait ! »

Jean Vanier, dans un court vidéo, nous a rappelé les dangers de notre société compétitive où « tout le monde doit être parfait ! » Il faut sonner l'alarme lorsque les liens profonds entre les personnes sont jugés, par la société, comme moins importants que la réussite à tout prix. Il nous faut, comme chrétien, se lever contre cette facilité de mettre de côté les faibles, cette façon inhumaine de les écarter de la « vie normale » de la société. Jean Vanier nous rappelle que la société est un corps tissé de relations. Il nous invite à réfléchir au sens profond de ce que « être humain » veut dire : un lieu où chaque être humain accueille l'autre comme un frère en humanité. Être en communion n'est pas une obligation de faire générosité mais une reconnaissance profonde de la valeur de l'autre. Un « être avec » avec chacun, tel qu'il est, voilà notre réponse à la tyrannie de la normalité que la société veut nous imposer. Et je rajouterais que la personne mourante, âgée ou non, est cet « autre » profondément humaine dans sa fragilité, sa non-perfection et dans sa dépendance.



Les études montrent qu'il y a entre trois et six fois plus de ruptures chez les couples qui ne sont pas mariés en Église

Dans la conférence qu'il a donnée lors du colloque « La famille au pluriel ? » à Ottawa en mai 2010 (1), Xavier Lacroix nous propose, en outre, quatre piliers éthiques sur lesquels la famille doit reposer. Il nous rappelle tout d'abord que les études affirment qu'il y a entre trois et six fois plus de ruptures dans les unions de fait que dans les mariages. Le « oui » donné au mariage demeure encore un gage d'une vie unie pour les parents et pour les enfants. M. Lacroix nous aide à comprendre que les autres formes de vie familiale (union de fait, familles recomposées, familles monoparentales, couples homosexuels) ne sont que des formes transitoires et non des alternatives réelles à la famille « classique » comprenant les deux parents mariés et leurs enfants.

Afin de solidifier le modèle ternaire de la famille (les deux parents et les enfants), il nous propose les quatre piliers éthiques suivants :

1. Le mariage
2. La différence des sexes
3. L'accueil de la vie comme un don
4. L'appartenance à un corps communautaire plus large

Le mariage : le pilier institutionnel

Le mariage permet un engagement entre les deux époux et avec les enfants dans la durée. La parole d'alliance que les époux se sont donnée sécurise l'enfant. Cette union voulue et publiquement affirmée, ce « oui » public permet cette installation et cette force dans le temps.

La différence des sexes : le pilier de la corporalité

Naître de l'union de deux corps est source de sens. Homme et femme ont chacun leur manière de donner la vie. Cet ancrage charnel de la parenté est la mise en valeur de chacun des conjoints dans sa sexualité propre.

(suite p. 5)

L'accueil de la vie comme un don : le pilier spirituel

La vie est un don, elle est reçue ! Elle n'est pas seulement le résultat d'un processus biochimique. Chaque enfant qui naît est « porteur d'un mystère ». Concevoir, recevoir, accueillir, mettre au monde est une « insaisissable donation ».

L'appartenance à un plus grand corps : le pilier relationnel

Il faut, pour la famille, développer des « lieux communautaires ». La communauté est décisive : elle est lien de communion et de fraternité où chaque famille peut et doit se greffer.

Cette conférence m'amène à poser les questions suivantes :

1. Croyons-nous vraiment que le mariage est ce qu'il y a de mieux pour les enfants ? Croyons-nous à la force de cette parole d'alliance entre les époux ?
2. Face à toutes les théories sur la non pertinence de la différenciation des sexes, sommes-nous prêts à proclamer haut et fort la grandeur de la différence sexuelle et de son caractère essentiel pour la survie de la famille ?
3. Face au débat autour de l'avortement et de l'euthanasie, acceptons-nous d'être les témoins de l'amour de Dieu pour toute vie et porteur de la Bonne nouvelle de la « culture de vie » pour le monde ?
4. Sommes-nous prêts à parler de l'ouverture des familles aux autres familles dans des relations qui se veulent communautaires et de communion ?

(1) D'après la conférence de Xavier Lacroix « Tous les modèles familiaux se valent-t-ils ? »
Ottawa mai 2010 Colloque « La famille au pluriel ? »

Une famille chrétienne : ça ressemble à quoi?



« La famille chrétienne n'est pas la famille parfaite, mais une famille dans laquelle la fidélité, la compassion, le pardon et le souci des autres sont présents, »

Dans un article interpellant (1), Lisa Cawhill, théologienne américaine, nous rappelle que toute famille chrétienne est un tremplin vers une ouverture plus grande au monde, et surtout aux exclus et aux tout-petits. C'est dans la famille que chacune des personnes doit répondre à l'appel criant du Christ dans Matthieu 25 (« J'étais nu et vous m'avez habillé... »).

Dans la démonstration de la compassion et de l'empathie envers les plus faibles dans les familles, chacun de ses membres apprendra l'ouverture au monde.

L'auteur nous présente un programme pour les familles chrétiennes autour de cinq recommandations constructrices.

1. Les membres de la famille choisissent de vivre des relations humaines qui encouragent le bien-être de toute la famille. Ainsi ils choisissent :
 - Fidélité
 - Procréation responsable
 - Engagement envers le bien-être des enfants
 - Égalité - dignité - respect - réciprocité entre adultes et entre adultes et enfants (selon l'âge et la maturité)
 - Affection - intimité - empathie - support mutuel
2. Les membres travaillent pour le bien-être de la société. La famille assure l'éducation à la participation de tous dans les sphères de l'économie et du politique. Elle montre à la fois comment être responsable et comment respecter les droits sociaux.
3. La famille porte les « lunettes du Christ » et essaie de rejoindre ceux et celles qui ont de lourds fardeaux à porter, chrétiens ou pas.

4. La famille adopte une option préférentielle pour les pauvres en recherchant l'inclusion et non l'exclusion et en travaillant pour le partage dans les institutions publiques.
5. Les adultes de ces familles vivent des engagements moraux basés sur leur relation avec Dieu et à la lumière du travail pour son Royaume. Les adultes demeurent des modèles pour leurs enfants, cohérents dans leur dire et leur faire et encourageant la spiritualité, la prière, les rituels et les symboles.

Ce modèle de famille chrétienne reste, pour la grande majorité d'entre nous, un idéal pour le moins difficile à réaliser. Nous sommes tous témoins de situations contraires à ces idées dans les familles modernes que nous côtoyons (divorce, violence, abus, individualisme, infidélité, etc.). Nous devons donc, comme famille, accepter nos fragilités et nos péchés et reconnaître notre grand besoin de pardon. Et c'est à cause de cela qu'aucune famille ne peut porter de jugements sur les autres familles et, au contraire, leur offrir tout le support dont elles ont besoin. Et je termine cet article en citant la conclusion de Mme Cawhill :

« Le famille chrétienne n'est pas la famille parfaite mais une famille dans laquelle la fidélité, la compassion, le pardon et le souci des autres, même des étrangers, sont présents. Dans l'effort d'incarner ces vertus, même avec des succès mitigés, la famille vit en présence de Dieu et commence à transformer son entourage. Une famille chrétienne est une telle famille ! »

(1) Lisa Cawhill, « A chistian family vision », in Marriage ed. Par C. Curran et Julie Hanlon Rubio

Un rappel pour cet été : Cana, Session pour couples



La vie trépidante de notre société n'épargne pas les chrétiens. Nous sommes pour la plupart pris par notre travail, nos cheminements professionnels, nos nombreuses activités, les loisirs des enfants, etc. Mais le couple que vous formez a aussi besoin de temps et d'une attention particulière pour s'épanouir.

Une session Cana, c'est 6 jours d'arrêt pour réfléchir sur le sens du mariage. Elle permet de se donner le temps en couple pour le dialogue et la réconciliation, prendre le temps de rencontrer le Créateur du couple qui « les créa homme et femme » et qui les recrée sans cesse dans le pardon et la joie; laisser ainsi le Seigneur changer l'eau en vin de noces.

À Cana, toute la famille est accueillie. En mangeant, en chantant, en priant, la famille goûte le plaisir des joies simples. Les enfants, regroupés selon leur groupe d'âge, vivent 6 jours remplis d'activités, d'amitié et de partage.

La session Cana est animée par des membres de la Communauté du Chemin Neuf ainsi que par des couples ayant déjà vécu la session. Cana est présente dans plus de 40 pays et déjà plus de 30 000 couples se sont offerts le cadeau d'y participer.

La session Cana 2010 se tiendra du samedi 17 au vendredi 23 juillet, dans le site enchanteur de Val de Paix à Rawdon.

Pour l'amour de votre couple, soyez nos invités !

Pour plus d'information : Lyette et Alain Gadbois au (450) 625-1963
ou visitez notre site web www.chemin-neuf.ca



Qu'est-ce que le parcours « Elle & Lui, un couple ça se construit ? »

Il s'agit d'un parcours qui offre à tous les couples des outils pratiques pour construire une vie de couple solide et épanouissante pour toute la vie. Pendant 7 soirées, les couples sont invités à échanger sur les sujets essentiels pour le couple, que le tourbillon de la vie quotidienne empêche souvent d'aborder.

L'intimité des couples est respectée. Il n'y a pas de discussion de groupe ni nécessité de faire connaître vos discussions à qui que ce soit.

Comment cela se passe t-il ?

Un exposé est fait sur le thème de la soirée ce qui permettra de nourrir les échanges au sein du couple. L'ambiance est détendue et conviviale.

Le parcours, basé sur des principes chrétiens, est accessible et ouvert à tous. Il procure une aide pour tous les couples, qu'ils soient chrétiens ou non. Le parcours est gratuit. Une contribution volontaire sera suggérée.

Dès septembre, mon épouse Sylvie et moi offriront aux couples qui le désirent une session de formation Elle et Lui afin de vous permettre de l'offrir à d'autres couples dans vos paroisses.

Pour toute information, veuillez communiquer avec moi au (514) 925-4325 ou par courriel à sergevallee@hotmail.com

OBSERVATOIRE sur les familles en pastorale

Sa vision :

L'Observatoire est un organisme catholique qui offre un espace d'échange et de réflexions sur les pratiques. Il développe et anime un réseau d'acteurs impliqués dans les domaines de la recherche pratique, de la formation et de l'intervention pour donner priorité à la famille dans l'action pastorale.

Sa mission :

Une mission qui est triple. Aller à la découverte de renseignements pertinents pour le mieux-être des familles et celui de l'action pastorale. Amener un nombre grandissant de personnes à donner la priorité au couple et à la famille dans l'action pastorale. Et veiller à ce que cette priorité se traduise par des gestes concrets dans les divers milieux y compris dans les familles elles-mêmes.

Ses objectifs :

Collecter, analyser et faire connaître
Accompagner les membres dans leurs réflexions
Favoriser l'échange d'informations
Animer les réflexions et réunir
Sensibiliser les responsables
Faciliter la constitution de partenariat

Les modes d'implications :

- Observateurs : partage sur son lieu, son expérience et son contexte
- Partenaires organismes : oeuvrant auprès des familles, ils s'engagent dans des ententes ponctuelles avec l'Observatoire
- Amis : support financier

Informations et pour devenir membres :

Site observatoiresurlesfamilles.com

